
LATERCERA 
Avenida Apoquindo 4660, Santiago de Chile. 

Director: José Luis Santa María Oyanedel Subdirector: Víctor Cofré Soto 

| Martes 7 | enero | 2025 03 

Editora General: Gloria Faúndez Herrera Representante Legal: Eugenio Chahuan Zedan 

Fallida compra de casa de expresidente Allende 
La gestión del gobierno resulta dañada cuando se trasluce que los equipos técnicos no son capaces de discernir lo que es posible 

de realizar jurídicamente, y también cuando hay escasa capacidad de anticipar los efectos políticos de las decisiones. 

a frustrada compra de la casa del ex Presidente 

Salvador Allende por parte del gobierno -con el 

fin de hacer de ella un futuro museo- ciertamen- 
te constituye uno de los mayores bochornos de 
esta administración, y ante ello resulta justifi- 

cado que se haya hecho efectiva la responsabilidad polí- 
tica sobre la ministra de Bienes Nacionales, Marcela San- 
doval (Frente Amplio), quien ayer debió dejar el gabine- 
te. Aun cuando es señal de que La Moneda asumió el error 

cometido, y que ha buscado desactivar sus efectos con 

prontitud, ello no borra que detrás de esta forma de ac- 
tuar aparece nuevamente el amateurismo, que ha sido una 
constante en este gobierno y que tantas malas pasadas le 
ha jugado. 

La propiedad -que fue avaluada en más de $900 mi- 
llones- pertenece a una serie de familiares del exmanda- 
tario, entre ellos la ministra de Defensa, Maya Fernández, 
y la senadora Isabel Allende. Las respectivas investiduras 
era impedimento suficiente para llevar a cabo esta com- 
praventa, ya que la Constitución es taxativa en cuanto que 

los ministros de Estado no pueden celebrar o caucionar 

contratos con el Estado, y ello también es una causal de 

cesación en el cargo para el caso de un parlamentario. Sin 

embargo, resulta inaudito que los equipos jurídicos del 
Ministerio de Bienes Nacionales no hayan advertido el 
grueso error jurídico que se estaba cometiendo. Tal es así 

que el contrato de compraventa que sellaba meses de ne- 
gociaciones ya se encontraba firmado en una notaría, y 
el decreto que autorizaba la adquisición había sido apro- 
bado por la Contraloría. 

Solo una vez que trascendió públicamente esta opera- 

ción y que a raíz de ello se produjo un enorme revuelo po- 
lítico -particularmente cuestionando el alto monto que 
estaba involucrado-, La Moneda decidió echar pie atrás, 
aunque previamente buscó atenuar losucedido amparán- 

dose en que era “una operación todavía en curso”, y lue- 
go defendiendo el actuar de la exministra de Bienes Na- 
cionales, incluso hasta el lunes en la mañana. Además de 
no reparar en los aspectos jurídicos, llama la atención que 
tampoco en Palacio se hayan anticipado los potenciales 
efectos políticos de una operación en que aparece bene- 
ficiada una ministra, permitiendo que el problema ter- 

minara golpeando al propio Presidente de la República. 

Es evidente que este episodio, además de obligarlo a sa- 

lira dar incómodas explicaciones, eclipsó su histórico via- 
je al Polo Sur y los alcances geopolíticos de esta visita. 

La gestión de gobierno resulta dañada cuando se tras- 
luce que los equipos técnicos no son capaces de discer- 
nir adecuadamente lo que es posible de realizar jurídi- 
camente, y también cuando hay escasa capacidad para an- 
ticipar los efectos políticos de las decisiones. Estas 
desprolijidades se han repetido en numerosas ocasiones, 

tal como por ejemplo quedó a la vista en la errática for- 
ma como La Moneda manejó el caso Monsalve, donde 

errores de la vocería, las versiones a medias o una impro- 
visada conferencia de prensa del propio Mandatario solo 

lograron que el caso siguiera instalado en el corazón de 
La Moneda por semanas. 

Cuando ya han transcurrido casi tres años de gobier- 
no, las equivocaciones fruto de la improvisación y el 
apresuramiento son inexcusables, y claramente la prome- 
sa de que las cosas bajo esta administración se harían de 
manera distinta no ha ocurrido. 

CARTAS 
LA “BUENA POLÍTICA” 

SEÑOR DIRECTOR: 

“Necesitamos de buena política” sostenía exalta- 

do el Presidente Boric enelpunto de prensa sobre 

el acuerdo de pensiones. ¿Creerá el Presidente 

que lavociferación,los gritos yla simplificación del 

debate—absurdaaestas alturas— que marcaron su 

libreto es “buena política”? ¿Creerá que catalogar 

atodala derecha comoegoístas, incapaces deve- 

larporunapensiónquenosealasuyaes“buenapo- 

lítica”? ¿Considera el Presidente que desmarcara 

lasAFP del debate atribuyéndoles unaposturadis- 

criminatoriahacialasmujeres es“buena política”? 

No hay buena políticaque aguante tal berrinche. 

Mientras sus equipos se desvelan por acercar po- 

sicionesentre quienes genuinamente quieren con- 

ciliarunacuerdo, el Presidente desechasutono con- 

ciliador para hablarle a los suyos. Por desgracia, el 

tímido asomo de unabuenapolíticase veráopaca- 

do porsus gritos y caricaturas. Todo indica quese- 

guiremos esperando. 

Juan Pablo Lira 

IdeaPaís 

  

PREGUNTAS PARA LOS SENADORES 

SEÑOR DIRECTOR: 

Antes de firmarcualquier acuerdo, sería de gran uti- 

lidad y transparenciaantelaopiniónpública, que los 

senadores contestaran ciertas preguntas. 

¿Por qué el Estado obligaría a los trabajadores 

formales aprestarle parte de susahorros previsio- 

nales? ¿Por qué nosesincera y reconoce queesto 

representa una mayor deuda, recurriendo el Esta- 

do almercado de capitales nacional einternacional 

emitiendo deuda delargo plazo? Claro, amenosque 

el préstamo sea poco conveniente para los coti- 

zantes. 

¿Por qué se quiere hacer unareforma de pensio- 

nesregresiva? Lagarantía que seproponede O,1UF 

por año beneficiará al cuarto y quinto quintil: a la 

clase media y altos ingresos; algunos tienen otros 

ahorros, además del previsional. Frente a recursos 

escasos y de uso alternativo (la esencia del proble- 

maeconómico), ¿por qué seprivilegiaa los adultos 

mayores de clase media-alta?, siendo que los niños 

son los más pobres? ¿Por qué no se destinan esos 

recursos amejorarla gestiónen salud (no amásbu- 

rocracia) y asírecortar sustancialmentelasfataleslis- 

tas de espera? ¿Por qué no se destinan recursos a 

mejorarla calidadde laeducaciónpública deuna vez, 

y asíigualarlasoportunidades paratantosniñosy jó- 

venes? 

Por último, se compensaría a las mujeres por su 

mayor expectativa de vida. ¿Porquéno seiguala la 

edad de jubilación de hombres y mujeres? O me- 

jor, seexige 35 añosde cotizaciones, independien- 

tedelaedad y sexo? ¿Porquése opta por crearun 

nuevo componente dereparto:unimpuesto al tra- 

bajo, queagudiza el problema de lainformalidad, in- 

sostenible porrazones demográficas. Hoy supues- 

tamentesería de 0,5%, pero políticos populistas con 

afanesdistributivos pueden ampliarlo enel futuro? 

El país necesitarespuestas aestasinterrogantes. 

Luis Felipe Lagos M. 
Economista 

EL DESAFÍO DEL SLEP SANTIAGO CENTRO 

SEÑOR DIRECTOR: 
El 1 de enero de 2026, los 44 establecimientos 

educacionales administrados porla Municipalidad 

de Santiago pasarán aformarelnuevoServicioLo- 

Cal de Educación Pública (SLEP) Santiago Centro, li- 
derado por su recién designada directora ejecuti- 

va.El desafío es enorme, no solo porincluir liceos 

emblemáticos que han enfrentado serios conflic- 

tos, sino también porque las matrículas decrecen 

año aaño, producto de factores demográficos y des- 

confianza enel sistema. 

Existen motivos pararestablecerla confianza. La 

experiencia de otros SLEP hamostrado avancesen 

la calidad educativa y estudios rigurosos destacan 

susuperioridad institucional frente almodelo mu- 

nicipal. Los aprendizajes acumulados desde 2018 

han permitidoidentificar desafíos clave para garan- 

tizaruntraspaso exitoso: 

Primero, fortalecerlacooperación entre elmuni- 

cipio y elfuturo SLEP esesencial.Untraspaso efec- 

tivo depende deinformación precisasobreinfraes- 

tructura, personal y equipamiento.Sinembargo,los 

convenios detransiciónhansidoinsuficientes en va- 

rioscasos, entregando datosincompletos y dificul- 

tando la planificación. Es imperativo que el muni- 

cipio colabore activamente. 

Segundo, elliderazgoinstitucional del SLEP debe 

consolidarse desde el inicio. Esto implica nombrar 

equiposdirectivos con suficiente anticipación ydo- 

tarlos de mejores herramientas de gestión, apro- 

vechando los aprendizajes previos. 

Tercero, priorizarla dimensión educativa es vital. 

Losequipostécnico-pedagógicos deben estar ope- 

rativos desde ya, conformación adecuada y capa- 

cidad para apoyar efectivamente a los estableci- 

mientos. 

Finalmente, el éxito de este proceso radica en 

integrar ala comunidad educativay generarconfian- 

za.Soloasíel SLEP Santiago Centro seráunejem- 

plo de la educación pública que Chile merece. 

David Santibáñez Gómez 
Académico Facultad de Educación, Psicología y 

Familia, Universidad Finis Terrae 

ERRORES DE CÁLCULO 

SEÑOR DIRECTOR: 

Merefiero a su editorial de l domingo sobre metas 

fiscales y errores de cálculo, solo pararecordar que, 

en palabras del ministro Marcel, este gobiernotenía 

ala mejor directora de Presupuestos de la historia. 

Francisco Orrego Bauzá 

  

MODERNIZAR LA POLÍTICA 

SEÑOR DIRECTOR: 

Cuando las ideas y propuestas comienzan a añe- 

jarse y setornan en un aburrimiento para lasocie- 

dad, que claramente espera delmundo político so- 

lucionesreales, modemas y contundentesasus de- 

mandas, ocurrelo que yanos viene acompañando 

hacerato: lagente vaa las umasy votapor quienes 

creen quenolo harán peor quelos anteriores, pero 

no cree quellegará con ellos la solución a sus pro- 

blemas. 

Nuestraforma de hacer política yano sirve, es pa- 

sado, hoy sólo representa intereses y no proyecto 

país. Necesitamos urgentemente que nazca un 

nuevo concepto, sano, conideas, conganas de ser- 

vicio público genuino, con competencias suficien- 

tes y especialmente conuna mirada transversal e 

inclusiva. ¿Será posible? ¿Querremoscomo socie- 

dadlograrimpulsar y apoyar ese felizpartodelanue- 

va forma de hacer política? 

John Arentsen Rodríguez 

  

ASIGNACIÓN INTELIGENTEDE RECURSOS 

SEÑOR DIRECTOR: 

Hace unos meses este medio publicó datos refe- 

ridos alatasadehomicidiosporcomunas delaRM 

y ademásla dotación de carabineros enlasmismas 

en relación a sus habitantes. 

Haciendo unacombinaciónde estos datos espo- 

sibleconstruirunnuevoindicador quelo denomina- 

mos “Índice de Vulnerabilidad por Comunas”. Esto 

se consigue haciendo el producto de ambos obte- 

niéndose otro que relaciona la cantidad de homici- 

dios con la dotación de Carabineros. ¿Qué nos es- 

taría mostrando este nuevo indicador? Una comu- 

na con un valor alto es más vulnerable porque a 

pesar de tener un alto índice de homicidios dispone 

de unamuy reducida dotación de carabineros y por 

lo tanto, nos puede dar una luz respecto de como 

asignar eficientemente esterecurso tan escaso. Al 

elaborar unranking aparecenlas comunas más vul- 

nerables: Puente Alto, comola peor, le siguen de cer- 

caLaPintana, Maipú y San Bernardo.Porsuparte las 

comunas con menor vulnerabilidad son Vitacura, 

como la mejor, le siguen la Reina y Providencia. 

El modelo por supuesto puede sofisticarse, incluir 

un conjunto mayordedelitos ytambién se pueden 

incluirlos cuadrantes, pues los datos están. Llama 

laatención que dentro delos4 pilares que compo- 

nen elPlan Calles sin Violencia” no se muestre nada 

respecto de indicadores, metasnide posiblescam- 

biosenlaasignación deladotación de policías con 

criterios como lo queaquíse señala. Creo quelaciu- 

dadaníaexige que se hagaunaasignacióninteligen- 

tedelospolicías y un control de avance deeste Plan 

conlaconstrucciónde metas claras y conocidasde 

manera quese facilite el escrutinio públicoenunárea 

tan sensible como es la delincuencia que invade 

nuestras calles. 

Gastón Concha Fariña 

Profesor de Gestión Pública 
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